
今後少食日本魚生
陳女士：我好喜歡吃日本

魚生，平日都會到多間連鎖
店食壽司用膳，間中亦會叫
外賣回家享用。今次光顧壽
司店後，會因日本排放核污
水而減少食用。

對港食材抱有信心
張女士：我對香港的食材

安全抱有信心，但由於日本
排放核污水，所以都會減少
進食日本食品的次數，但不
會完全不食，相信食少一些
不會有問題。

日排核污令人憂慮
李先生：我之前經常與家

人去日本旅行，不過最近對
日本排放核污水有一定憂
慮。今次是趕尾班車到壽司
店用餐，日後就減少進食日
本水產了。

遊日報團人數即時減逾兩成

日式超市疑仍售禁令都縣水產日式超市疑仍售禁令都縣水產
多款刺身僅標多款刺身僅標「「日本直送日本直送」」無具體來源地無具體來源地

香港特區政府因應日香港特區政府因應日

本政府排放核污水本政府排放核污水，，即即

日起禁止來自日本日起禁止來自日本1010

個都縣水產品進口個都縣水產品進口。。香港文匯報記者昨日到銅鑼灣多間日式超市觀察香港文匯報記者昨日到銅鑼灣多間日式超市觀察，，發現發現

仍有售賣來自日本的食材仍有售賣來自日本的食材，，包括三文魚等魚類刺身包括三文魚等魚類刺身，，大多數的包裝盒仍只以大多數的包裝盒仍只以

「「日本產日本產」」籠統交代籠統交代，，未交代貨品來源地未交代貨品來源地，，但亦有超市在貨架和包裝上標明但亦有超市在貨架和包裝上標明

海產來源地海產來源地，，例如三文魚刺身膠盒上貼有例如三文魚刺身膠盒上貼有「「挪威直送挪威直送」」標籤標籤。。記者還發現記者還發現，，

部分售賣的水產品來自禁止進口的都縣部分售賣的水產品來自禁止進口的都縣，，惟送運到港日期在禁令生效前惟送運到港日期在禁令生效前。。同同

日日，，食物安全中心開始對日本其他都縣進口水產和其他食品進行輻射水平食物安全中心開始對日本其他都縣進口水產和其他食品進行輻射水平

測試測試，，但至中午只檢驗了但至中午只檢驗了66個食品樣本個食品樣本，，全部合格全部合格。。立法會批發及零立法會批發及零

售界議員邵家輝認為應加強抽驗有關進口食品售界議員邵家輝認為應加強抽驗有關進口食品，，以釋除市民疑以釋除市民疑

慮慮，，加強食用信心加強食用信心。。 ◆◆香港文匯報記者香港文匯報記者 吳健怡吳健怡

��	7���

A4

20232023年年88月月2525日日（（星期五星期五））

2023年8月25日（星期五）

2023年8月25日（星期五）

◆責任編輯：郝 原 ◆版面設計：余天麟文 匯 要 聞

香港文匯報訊（記者 吳健怡）在日本排放核污水
的陰霾下，不少市民昨日仍到日式餐廳午膳。有市民
直言「心慌慌」，既想繼續吃日式料理，但又擔心核
輻射損害身體。有本港日式餐廳負責人表示，涉及有
關都縣的水產佔餐廳貨源約一成，禁止入口對日常運
作影響不大，最大影響是市民信心問題，期望特區政
府向符合安全標準的水產頒發證書，及為受影響日式
餐廳提供補貼。

顧客盼多公布資訊釋疑慮
香港文匯報記者昨日中午在銅鑼灣一間備受巿民歡

迎的日式壽司店觀察，發現仍有不少食客排隊。有自
言喜歡吃日本刺身的女顧客表示，相信「食少少唔
怕」，昨日是要趕「尾班車」，到場進食日本排放核
污水前已運港的食品，日後會減少吃用。
她坦言，日本排放大量核污水，未清楚長期對環境

有何影響，香港特區政府實施禁止進口的措施合理，
但未太了解所涵蓋的食物範圍，期望政府多公布有關
資訊，以釋除市民疑慮。雖然擔心核污水排放後的食
物安全，但若食物通過特區政府的把關，經檢測可以
在本地銷售，應該已符合世界衞生組織標準。
另一名同樣排隊等位的女顧客表示，一向認為日本

海產比較新鮮，但如今亦有點擔心，會減少進食的次
數，但認為「少吃就唔驚」，期望未來會有證明確認
食材安全食用。

業界望政府發證書增信心
香港餐飲聯業協會會董陳強是旗下三間日式餐廳的

負責人。他表示，由日本政府宣布排放核污水到大海
開始，其餐廳生意已下跌一至兩成，最近跌幅擴大至
四至五成，昨晚訂座人數更所剩無幾，預計未來一個
星期生意會繼續下跌，暫時亦不會有好轉，故已經採
取開源節流措施，包括不做午市，以及星期日不營業
等，以減低營運成本。

他坦言，涉及被禁止進口的10個都縣水產，佔其餐
廳貨源約一成，故特區政府的禁令對日常運作影響不
大，目前最大影響是市民的信心。為加強食客對餐廳
信心，他更一度考慮自行購置檢測器材並公開食品輻
射水平的檢測結果。
陳強透露，業界在與政府開會時，提出希望政府向

符合安全標準的水產頒發證書，惟相信短期內即使有
證書，顧客大多仍會抱觀望心態，故期望政府參考防
疫抗疫基金，為受影響日式餐廳提供補貼，並呼籲業
主共渡時艱。
他形容，目前日式餐廳業界面對困境，無論特區政

府採取什麼措施，業界都會盡量配合，希望愈快推出
認證制度愈好，期望能在一個月內成事。
香港餐飲聯業協會會長黃家和表示，這段時間，日

式餐廳生意整體下跌兩三成，部分下跌幅度更大，明
顯受排放核污水一事影響。業界曾接觸日本農林水產
省，密切關注核污水排放的情況，同時會與政府保持
溝通，希望政府可以向符合安全標準的水產頒發證
書，而食物環境衞生署已承諾海產運送到香港後，會
在一至兩小時內完成檢測。

香港文匯報訊（記者 文森）日本
政府執意傾倒核污水不單令日本國內
以至全球憂慮食品安全問題，亦對該
國旅遊業造成打擊。多間香港旅行社
均表示，傾倒核污水的行為即時令日
本團的報團人數至少減20%，長遠甚
至會因日本經濟受影響而減少訪港日
本旅客數目。香港旅行社東主協會會
長葉慶寧昨日在接受香港文匯報訪問
時透露，排放核污水消息一出，報團
赴日的數字已即時減少30%至50%，
「始終可取代日本的旅遊目的地很
多，沒必要『搵命搏』。」

排污30年對日影響深遠
葉慶寧對日本不顧周邊國家反對、一意孤行的做法深表遺憾，形
容這是很短視的行為，「雖然這樣做，可能是成本最低的做法，但
對日本的負面影響會十分長遠，何況要排放30年之久。」
「日本是港人熱門旅遊地，香港人很喜歡去日本旅行、食刺身，
但始終食品安全最重要。」他認為，即使日本真的能保證數十年排
放的核污水都符合安全標準，但對日本的負面影響會很長遠，對形
象、經濟的損失可能十分巨大，「日本經濟本來就不太景氣，這樣
下去，去日本旅遊的人愈來愈少，日本經濟會愈來愈差，又導致來

香港旅遊的日本客也愈來愈少，對旅遊業
是十分不幸的事。」
東瀛遊執行董事禤國全表示，前日已看

到報日本團數字比過往下跌了約20%。但
他提到，2011 年 3．11 核輻射事故之
後，香港暫停了25天去日本團，至4月
16日已恢復日本旅行團，數字已回復至平
常水平，「所以我相信這次兩至三星期便
可回復正常水平，目前赴日旅遊減少只是
短期陣痛。」

港人遊日會避免吃水產
香港旅遊促進會總幹事崔定邦表示，香

港人很熱愛去日本旅行，核污水排海對赴
日旅行團還是會有短期心理影響，但相信

赴日旅行團數量慢慢會恢復，「去年年底日本已經放出風聲（排放
核污水），負面影響其實已慢慢被市場消化，畢竟影響的是水產安
全，去日本旅遊本身不受影響。但港人過去一定會避免吃水產，尤
其福島等十都縣的水產，對當地壽司店會有很大影響。」
他認為日本政府的做法很不理想，「對日本的形象有長遠損害，

對香港熱愛日本美食的食客亦有很大影響。」雖然香港食品檢測很
嚴格，可進口的日本水產應該足夠安全，但他相信市民都會減少光
顧日式餐廳。

市民趕食壽司 心想又心慌

香港文匯報訊（記
者 文森）香港特區政府昨

日起禁止福島等10個都縣水產
進口，違例者可罰款10萬元及監禁

12個月，但市民遊日帶相關產品作手
信回港不受管制。立法會食物安全及環
境衞生事務委員會主席陳凱欣認為，「買
手信」存在灰色地帶，倘發現有人以此為名
帶違禁水產回港販賣，政府應考慮收緊相關政
策。環境及生態局局長謝展寰表示暫時無意修
例禁止，政府會密切留意情況。

澳門禁手信堵漏洞
陳凱欣在接受電台訪問時認為，容許攜帶被禁入口

地的水產類手信回港可獲豁免存在灰色地帶，「例如
我全公司好多人，我買一行李箱回來送同事，算不算
違規？」
她表示，澳門特區政府在手信方面也是「一刀
切」禁止，以杜絕漏洞，「海關在初期執法時，要
密切留意有無人借『少量手信』為藉口，實質是用
於商業用途。」
謝展寰在另一電台節目上回應表示：「海鮮
等水產都不是那麼容易攜帶回來，所以你都很
少見到市民外遊日本後帶『拖羅』（吞拿魚
腩）回來，若日後發現很多人這樣做，我
們當然可以考慮可否用修改法例的方式
涵蓋這件事，我們都可以考慮的。」
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◆本港旅遊業界預料，遊日報團人數料即時減逾兩
成。圖為市民光顧一間經營日本線的旅行社。

香港文匯報記者曾興偉 攝

送運到港日期在禁令生效前
香港文匯報記者在銅鑼灣多間超市觀察，發現其中一間日式百貨超
市，有標示牌指出售賣的水產是「豐洲市場即日空運到港」，惟上架
的刺身和壽司等食品，包裝盒上只印有「日本直送」或「產地直
送」，均沒有列明來自日本哪個都縣，而有關標籤只註明產品名稱、
包裝日期以及最佳食用日期和售賣價格等。「豐洲市場」位於東京，
屬禁令範圍。記者又發現，超市內售賣的醃製魷魚來自禁止進口的宮
城縣，但標籤上的日期是在禁令生效前送運到港。
記者隨後以顧客身份向店員查詢，店員指未有入口相關被禁進口都

縣的水產，目前出售的三文魚和吞拿魚分別來自挪威、克羅地亞，而
海膽則來自北海道，又聲稱稍後上架食品也會加上貨品來源地的標
示，及強調出售的日本食品均是根據食安中心的規定而入貨。
另一間日式百貨超市有少量獨立及真空包裝的日本海產，標籤上有
列明海產的來源地，包括北海道的急凍刺身帶子、九州長崎的魚片
等。在售賣三文魚等刺身的專櫃，三文魚刺身膠盒貼有「挪威直送」
標籤，但鯖魚、油甘魚和帆立貝等刺身卻同時貼上「日本產」和「挪
威產」標籤，令人混淆，顧客根本不知到底是來自日本抑是挪威。記
者曾向職員查詢標籤意思，惟未獲回應。
記者在日式超巿現場所見，仍有不少市民到場選購壽司、刺身等日

本海產，但他們只看包裝盒內的食品情況和比較價格，未有細閱產地
來源。有女顧客表示，昨日在超巿售賣的日本水產應是日本排放核污
水前運抵本港，故到超市購買喜愛的海膽，但之後會盡量避免進食日
本水產食品，同時會繼續留意當局公布的檢驗數據。

食安中心昨檢測6樣本合格
香港特區政府前日表示會加強扣檢日本其他都縣的進口食品，但根據

食物安全中心的網頁，昨日凌晨零時至中午12時，中心只檢測了6個樣
本，分別來自「水產及其製品、海藻及海鹽」、「野味、肉類、禽肉及禽
蛋」和「其他」3個類別，各佔兩個樣本，而檢測結果全部合格。
除日本食品外，漁農自然護理署亦定期在魚類養殖區及魚類統營處
批發市場採集樣本進行輻射水平測試，昨日起亦每日在網站公布相關
輻射檢測結果，如昨日共抽取50個本地漁產品進行測試，全部處於合
格水平。
邵家輝昨日接受香港文匯報訪問時表示，為加強市民對於海產的信
心，食安中心應加強抽驗日本進口食品的頻率，在進口層面做好把關
工作，及全面提升就日本進口食品的檢測範圍，同時加強宣傳，每日
將風險評估的結果通過各平台管道讓市民清楚知道現時海產的安全情
況，以釋除市民疑慮，「市民吃得放心，都會加強他們對於海產的信
心。」
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◆日式超市部分刺身產品僅貼上「日
本空運」貼紙，未有標示來源地。

香港文匯報記者吳健怡 攝

◆日式超市幾款刺身產品僅籠統標示
「日本產」。 香港文匯報記者張弦 攝
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◆昨日仍有不少市民趕尾班車光顧日式餐廳，有食客
直言既想吃日式料理，又擔心損害健康。

香港文匯報記者郭木又 攝

◆日式超市一款水產標示「豐洲市場即日空運到港」，而該市場位於禁令範圍內的東京。超
市刺身、壽司包裝盒上僅標「日本直送」，無標明具體來源地。 香港文匯報記者吳健怡 攝


